

## Les mystérieuses lumières dans la nuit...

Météorite, chute de satellite, ovnis... Les scientifiques avancent plusieurs hypothèses. Le Centre national d'études spatiales lance une enquête.

**M**ais que s'est-il donc passé dans le ciel de l'Alsace ce lundi soir? Une grosse météorite s'est-elle désintégrée en rentrant dans l'atmosphère au-dessus de la France? Un satellite est-il tombé sur la Terre? Ou un morceau de fusée? De station spatiale? Ou... Ou les extraterrestres (s'ils existent — et nous n'en avons pas encore la preuve) ont-ils voulu épater les Terriens par un « show » lumineux exceptionnel? Restons sérieux. Et gardons les pieds sur Terre.

Toujours est-il que l'ovni de lundi soir, qui a été observé dans le ciel alsacien et dans plusieurs pays européens, donne du fil à retordre aux scientifiques. Si certains experts présentent des explications a priori plausibles, d'autres sont moins affirmatifs et hésitent à trancher en faveur d'une hypothèse. Le moins que l'on puisse dire, c'est que les témoignages alsaciens que nous avons recueillis toute la journée aux DNA sont plutôt déroutants...

L'ovni de lundi soir était une météorite qui a explosé en

rentrant dans l'atmosphère, a expliqué hier un porte-parole de l'Observatoire populaire de Munich. L'objet s'est déplacé d'ouest en est et était suivi d'une traînée de fumée. Les scientifiques attendent des renseignements plus détaillés sur le phénomène lumineux grâce à 25 caméras automatiques installées en Allemagne du Sud pour surveiller les apparitions de météores. D'ici quelques jours, les experts espèrent pouvoir déterminer la trajectoire exacte de l'objet et localiser l'endroit de l'impact où l'on trouvera éventuellement quelques débris de la météorite de lundi. Voici l'explication bien logique et apparemment bien plausible du phénomène étrange de l'autre soir.

### « Doublé par une étoile filante »

Et l'observation d'un pilote sur la ligne Bruxelles—Francfort confirmerait « l'hypothèse allemande ». Il affirme en effet peu après 19 heures son avion a été « doublé par une étoile filante » qui a éclaté en une quinzaine de morceaux dont

certaines avaient l'éclat de la pleine lune.

Mais voilà. La rentrée d'une météorite dans l'atmosphère est un phénomène rapide qui dure tout au plus quelques secondes. Et tous les témoignages que nous avons recueillis hier aux « Dernières Nouvelles d'Alsace » — et il y en avait bien une vingtaine — font état d'un phénomène lent qui a duré pour certains une vingtaine de secondes, pour d'autres jusqu'à deux-trois minutes.

« J'ai observé l'apparition pendant 15 à 30 secondes », raconte M. Jean-Paul Blind de Vailf. « J'ai vu les lumières au-dessus du mont Sainte-Odile se diriger vers Strasbourg. C'était comme deux grands phares blancs suivis d'une grosse traînée et flanquée de 8 à 10 lumières rougeâtres ressemblant à des feux de position. »

« L'apparition a duré 30 à 40 secondes », raconte Jean-Marie Keller de Bätzendorf qui a vu le phénomène « se déplacer du sud-ouest vers le nord-ouest en direction de l'Allemagne. La vitesse de l'objet était contrôlée, il n'a pas fait le

moindre bruit. Les lumières dont une était plus grande étaient blanches, à l'arrière il y avait un autre phare qui s'allumait et s'éteignait périodiquement. Et j'ai vu encore une dizaine d'autres lumières... »

« C'étaient trois objets en forme de V qui venaient de Saverne et se dirigeaient vers l'Allemagne », explique M. Ferry de Hochfelden. « Derrière il y avait une quatrième lumière » et la forme de losange était « suivie d'au moins 9 autres points lumineux. L'objet a survolé le ciel pendant trois minutes avant de disparaître. »

### Une « grosse sphère »

Encore plus fantastique, le témoignage de Mme Clouet, de Neufgrange qui a observé lundi soir vers 19 h 05 une « grosse sphère » sombre suspendue dans le ciel, couverte de nombreux hublots carrés éclairés comme des fenêtres. Alors que la sphère était immobile, 6 à 7 boules lumineuses suivies d'une traînée se déplaçaient à distance dans le ciel. J'étais très impressionnée, tout

comme mon fils Michaël de 7 ans, qui m'accompagnait, mais je n'avais pas peur... »

Pour Pierre Nerinck de Dunkerque, membre du Comité de Tracking de la Royal Society britannique, le mystère s'explique: « L'intrigante procession de lumières multicolores observées au-dessus de l'Europe occidentale était caractéristique de la désintégration d'un satellite artificiel. L'observation de M. Karcher de Wittenheim (cf. DNA d'hier) confirme la dizaine de désintégrations suivies depuis 1960. Il est facile de différencier un satellite d'un bolide: le satellite traverse le ciel en un peu plus d'une minute, le bolide met 2 à 20 secondes... » Après analyse de plusieurs témoignages, la chute d'un satellite ou d'une fusée reste pour M. Karcher l'explication la plus plausible du phénomène.

### Des F 117 ?

D'autres hypothèses sont avancées comme le survol de la France par une patrouille des fameux avions invisibles F 117 qui auraient été à l'origine des ovnis de Belgique en avril dernier...

Mme Acker, directrice du planetarium de Strasbourg, s'en tient, pour l'instant, aux explications scientifiques, tout en admettant que la lenteur du phénomène est intrigante. Même constatation chez M. Christian Morgenthaler de l'association « Lumières dans la nuit » (délégation ovnis Nord-Alsace) qui se propose de rassembler un maximum de témoignages sur ce phénomène étrange, en coopération avec le SEPRA (Service d'études des phénomènes de rentrée atmosphérique) du Centre national d'études spatiales (\*).

Le CNES s'd'ailleurs annoncé, hier soir, l'ouverture d'une enquête sur le phénomène lumineux qui paraît pour le moins bizarre. Au stade actuel, il n'est pas possible de se prononcer sur l'origine exacte de cet événement, précise un communiqué du CNES. Le ciel garde encore son mystère. Pour combien de temps?

WILLY BODENMULLER

(\* ) Christian Morgenthaler, 3, rue des Pierres, 67520 Odratzheim, tél. 88 50 64 28.